

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Viérnes 23 Enero 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

ANO XX

Num. 5.415

LOS SUCESOS DE LAS CAROLINAS

A continuación insertamos el parte que de los sucesos de Ponapé ha recibido últimamente el Gobierno, inserto en «La Gaceta», que les el relato verídico y detallado de cuanto ha ocurrido en las islas Carolinas, y por el cual se verá que las versiones pomposamente publicadas por algún periódico, no eran ni con mucho ajustadas a la verdad de los hechos.

Hay un sello que dice «Capitanía general de Filipinas».—E. M.—Excmo. Sr.: En mi comunicacion de 10 de Noviembre último daba cuenta a V. E. de la salida de esta capital del coronel D. Manuel Serrano en el vapor «Uranus», al anochecer del 4 de dicho mes, con refuerzos para las Carolinas orientales, como jefe de las tropas expedicionarias que debían operar en aquellas islas, así como también de las instrucciones que al efecto le había dado.

El citado vapor «Uranus» ha regresado hoy trayendo el parte de las operaciones nuevamente efectuadas que me dirige el repetido coronel Serrano, que acompaño en copia núm. 1, así como la de que ha dirigido á él el segundo jefe, copia núm. 2, y el escrito del gobernador político militar, que en copia núm. 3 también acompaño, con los que en él se citan.

Según dichos partes, en el tiempo transcurrido desde los sucesos del mes de Septiembre, de que tiene V. E. conocimiento, hasta la llegada de los refuerzos el referido día 14 de Noviembre, se dedicaron las tropas á fortificar la colonia, y que el capitán D. José Monasterio, había efectuado una expedición á Kiti con tres compañías con objeto de practicar un reconocimiento para conocer el estado de las cosas en aquel punto, resultando que el camino que conduce desde la colonia á él es sumamente difícil, y que la situación del fuerte no reúne las condiciones que serían de desear.

Durante dicho período había llegado también á aquellas aguas una corbeta de guerra norte-americana procedente del Japon, que fondeó el 15 de Octubre en Santiago de la Ascension, siendo al parecer su objeto la protección de los intereses americanos, resultando que embarcára á los misioneros metodistas y los condujera á la isla de Kusac, refiriéndose, en cuanto á los detalles acerca de este particular, á los escritos que en copia me remite el citado gobernador político militar, y que á mi vez remito á V. E. en igual forma.

Como indico mas arriba, el coronel Serrano llegó el 14 á Santiago de la Asuncion. Dispuso el 16 que el segundo jefe de la columna de operaciones reconociese la costa rebelde desde Punta Arú á la desembocadura del Pilla-pletao, y así lo efectuó aquél, sin que observara en toda ella señal alguna que indicara nuevos preparativos de defensa, y confirmando la existencia de bajos madraporicos ó carolinós, por lo cual, y por desconocer su verdadera situación, no debía intentarse operacion alguna de desembarco durante la noche, como tal vez hubiera convenido.

Según informes adquiridos por el coro-

nel Serrano, los insurrectos, en número de 500 hombres, ocupaban ambas márgenes del Pilla-pletao, y su punto de concentración era la zona de Chapalap, nombre con que en el país se designa la cuenca del citado río, y en la que se hallan á caballo, sobre éste, los pueblos de Letao, Ketan y Hatilan.

Un camino conduce desde Oua por Machichao á Ketan, y otro desde Bonaubau al mismo punto por la orilla izquierda del expresado río, y aunque este segundo trayecto es mas corto que el primero, en cambio es mas estrecha la senda que lo constituye y atraviesa el río Chaconorían. Ambos se hallaban cortados por trincheras de cuatro ó cinco metros de longitud, y además contaban con algunas casas fortificadas y en partidas sueltas, que ocupaban los extremos de la línea enemiga.

En vista de todo, resolvió el expresado coronel atacar la posición por ambas orillas del Pilla-pletao, y para ello dividió su columna en dos, la primera á sus inmediatas órdenes, compuesta de una compañía de artillería, una de infantería de Marina, otra del regimiento, núm. 73, y otra del núm. 74, desembarcarla en Ponaulau ó Chapaarak, y la segunda á las órdenes del segundo jefe E. Antonio Díaz de Rivera formada por una compañía de artillería y otra del regimiento, núm. 68 y otra del núm. 71, lo efectuaría en Ouo.

Ambas deberían avanzar simultáneamente con los botes armados que subirían por el río, que servirían de union entre ellas, siendo atacado de este modo el enemigo en todo su frente. Las fuerzas que efectuarán la marcha por la margen izquierda, esperarían la señal de tres cañonazos de la opuesta margen para emprenderla, con objeto de que á ser posible mediara poco tiempo entre la llegada de las dos columnas al punto de resistencia.

Verificóse sin novedad en la tarde del 20 de Noviembre el embarque de la segunda columna en el transporte «Cebú» y el de la primera en el resto de la escuadra, y al amanecer del 21 salieron los barcos de Santiago de la Asuncion, quedando de guarnición en este punto una compañía del regimiento núm. 74 y todos los individuos enfermos, convalecientes y débiles.

En la tarde de este día se hallaban las tropas frente á las posiciones marcadas de antemano á bordo y prontas á saltar á tierra y ocupando á Oua las de la segunda que lo efectuaron sin resistencia, ocupando la altura en que ocurrió el combate de 20 de Septiembre y las ruinas de la Iglesia Metodista, sitios elegidos para vivaquear, justificando ligeramente el frente de la posición.

Transcurrida sin novedad la noche, y habiendo oído á las ocho de la mañana del 22 el comandante Rivera la señal convenida de los tres cañonazos, emprendió el movimiento de avance para Ketan, llevando de extrema vanguardia una seccion del regimiento núm. 71, reforzada con un peloton de artillería, á continuación el resto del 71, la compañía de artillería y la del número 68. Al llegar estas fuerzas á Machi-

chao hubo algún fuego; pero en breve se apoderaron aquellas de este pueblo, que fue incendiado. Inmediatamente continuaron el avance tratando de coronar el cerro, á cuya falda se halla Machichao, y á las diez sostenía ya la vanguardia un vivo fuego con el enemigo dispuesto á hacer una resistencia seria, dando lugar á que se detuviera el movimiento de avance, y cayendo en estos momentos gravemente herido de dos balazos el capitán del regimiento núm. 71, D. José Vilches, al frente de su tropa, pero avanzó el capitán Monasterio con la compañía de artillería, y se pusieron en fuga los kanakas: desde la posición conquistada se veía que el punto de resistencia se hallaba en una planicie al frente de aquella, y que consistía en una enorme trinchera de piedra en parte baja, y de troncos de árboles en la alta, formando tres caras, aspilleras en toda su extension que era de unos 180 metros aproximadamente, con un foso y una empalizada, protegiendo estas defensas al pueblo de Ketan.

Después de dos horas de descanso, continuando las tropas el avance por una senda estrecha de frente de un solo hombre, con espesa vegetación á derecha é izquierda, y después de atravesar diferentes trincheras abandonadas por el enemigo, se hallaban á las cuatro y media de la tarde frente á dicho punto con el paso cerrado por la referida empalizada, desde la cual rompieron el fuego los rebeldes dando gritos desaforados.

Avanzó la columna con decisión y bravura; pero los kanakas eran muchos, estaban bien armados y bien atrincherados y lograron rechazar á aquella, que, en vista de los obstáculos y dificultades que se le presentaban, hubo de retirarse, pero en el mayor orden y sin que su ánimo decayera, pues habiendo intentado aquellos perseguirla, hubieron de volver inmediatamente á sus posiciones.

En tal estado de cosas, y teniendo en cuenta la cita que se habían dado las dos columnas, acampó Díaz de Rivera con sus tropas situándolas en posiciones convenientes.

Entre tanto, las tropas mandadas directamente por el coronel Serrano desembarcaron á las diez de la mañana del 22 en la extremidad de la isla de Tanuvan, señalada en el croquis con la letra (A), por consentir otra cosa el estado de mar, contra las previsiones de los oficiales de Marina que habían reconocido otros puntos preferibles al efecto, y en los cuales se hicieron tentativas infructuosas de desembarco, en las que se perdieron dos horas. Este retraso, y el consiguiente al tiempo empleado para recorrer dicha isla de un extremo á otro, y el pequeño islote intermedio entre aquella y la costa y el espacio de éstas desde el punto de desembarco hasta el designado para efectuarlo, hicieron imposible que la columna llegara á Ketan en la tarde del 22, y por ello acampó en una posición de la que desalojó al enemigo despues de ligera resistencia.

Al amanecer del 23 rompió la marcha, y

ya á las siete se encontraba en Ketan frente al enemigo, que ocupaba la posición, de que hemos hablado anteriormente.

Dispuso el coronel Serrano que desplegara inmediatamente una compañía del regimiento número 74, por su izquierda, y que otra de artillería atacase siguiendo la capital de ambas caras y avanzando con el resto de las fuerzas, á la vez que lo efectuaba también la segunda columna que se había entendido con la primera por los toques de corneta, en breve nuestros soldados eran dueños del fuerte, quedando también en su poder los cinco cañones que lo defendían.

Pernoctaron las tropas en dicho punto, y el siguiente día efectuaron varios reconocimientos e hicieron varias excursiones sin encontrar de nuevo al enemigo, y después de incendiar cuantas viviendas existían en aquellas inmediaciones y encontrarse á su paso, y de talar los campos y destruir cuantos recursos pudiera utilizar el enemigo, abandonaron aquella comarca, embarcándose en la flotilla del río las compañías del 68 y 71 y toda la impedimenta de la columna, y regresando el resto por el camino seguido en parte por la primera columna, en su avance, y continuando después á ganar la isla de Tiati, donde esperó los botes para hacer el reembarco, y devastado al paso cuanto encontraban. Se verificó esta doble marcha sin encontrar resistencia alguna, hallándose la comarca recorrida, una de las mas cultivadas y fértiles en la isla de Ponapé, enteramente desierta y las casas abandonadas.

Resulta, pues, que Ketan, el núcleo de resistencia donde habían concentrado sus esfuerzos y punto en que se habían fortificado los rebeldes creyéndose invencibles, ha sido conquistado á viva fuerza por nuestros soldados, que después han recorrido victoriosos durante tres días el territorio de la tribu insurrecta, sin que encontrasen la menor resistencia y sin que un solo hombre se opusiera á su paso, demostrándose de una manera evidente que se ha obtenido una completa victoria.

Con ella ha quedado desagraviada la bandera de la patria, que puede ostentar desde hoy un nuevo hecho glorioso: el asalto de Ketan. Pero juzgando el jefe de la expedición que para completar el resultado de las brillentes operaciones efectuadas, era preciso que desapareciese para siempre la tribu de Metalenin, ha llamado á los Reyenzuelos de Kiti y V, de los cuales el primero nos ha sido siempre adicto y el segundo se ha ganado recientemente nuestra benevolencia, adelantándose á los movimientos de la tropa y atacando é incendiando los pueblos de Kanaka y Alokak de las tribus sublevadas, y les he manifestado que el territorio de ésta quedaba repartido entre los de las suyas respectivas, dándoles por fronteras las márgenes de Pilla-pletao.

Para garantizar esta concesion y dejar en la rebelde tribu la huella de nuestro paso, y para tener fácil y permanente acción y vigilancia en la bahía de Metalenin, trata

el expresado jefe de erigir un fuerte en la isla de Taumán ó del Rey, que sea capaz para 60 hombres, con comunicaciones fáciles con los barcos, y al cual proveerá de todos los elementos necesarios para su defensa, trasladando allí toda la guarnición de Kiti, que no juzga necesario conservar, sin duda, por las deducciones que se desprenden de la expedición efectuada por el capitán Monasterio, de que se habla al principio de este escrito.

Nuestros soldados se han conducido admirablemente, demostrando gran valor en los combates y sufriendo impasibles las penalidades y fatigas inherentes á operaciones tan difíciles como las efectuadas en las Carolinas orientales.

Todos merecen bien de la patria; pero habiéndose distinguido muy especialmente algunos, los recomendaré, en virtud de la autorización telegráfica que al efecto se ha servido concederme, á la consideración de V. E. por si los juzga dignos de recompensa, no haciéndolo inmediatamente por salir mañana el correo.

Los servicios prestados por la Marina han sido, como siempre, brillantes, y debo hacer aquí presente mi gratitud por sus desvelos y sacrificios y por el celo y la actividad que han desplegado contribuyendo muy eficazmente al feliz éxito conseguido.

Las bajas sufridas por las fuerzas expedicionarias han consistido en un oficial muerto, cuatro heridos y tres contusos; 25 individuos de tropa muertos, 47 heridos y cinco contusos, cuya relación nominal se acompaña.

Por mi parte conceptúo que quedan terminadas las operaciones en Carolinas orientales, y en virtud de lo que he prevenido, regresarán las tropas expedicionarias, dejando en dichas islas la guarnición suficiente, según he tenido el honor de manifestar solo á V. E. en oficios anteriores.

Antes de terminar, debo manifestar á V. E. que he quedado muy satisfecho del celo, laboriosidad, gran inteligencia y actividad que ha demostrado el coronel jefe de las fuerzas expedicionarias D. Manuel Serrano, que se ha distinguido notablemente una vez mas, patentizando sus muy excelentes condiciones militares, sus conocimientos y su mucha práctica en esta clase de guerras, y haciéndose acreedor por su brillante conducta á una señalada recompensa.

Dios guarde á V. E. muchos años. Manila 8. de Diciembre de 1890.—Excmo. Sr: Valeriano Weyler—Rubricado.—Excelentísimo. Sr. Ministro de la Guerra.

DEL EXTRANJERO

Italia

La segunda división de la escuadra ha salido para la isla de Sicilia. El gobierno desmiente que vaya á vigilar las costas de Africa, y declara que no se trata de otra cosa que de simples maniobras de instrucción.

—El embajador de Turquía se ha quejado al presidente del gabinete signor Crispi, de que entre los carros que han de salir por Carnaval en Roma, se proyectara exhibir un monumental carromato en que se haría figurar al Sultán rodeado de odaliscas. Parece que en su lugar se pondrá al Sultán de Marruecos, ó á otro soberano del continente africano.

Francia

La inclemencia del tiempo ha causado muchos perjuicios á los cultivadores de los alrededores de la capital. Como se han helado las hortalizas, las pocas que han podi-

do salvarse se pagan á ojo de la cara. En los arrabales de París hay 20.000 jardineros sin trabajo. Cinco mil hortelanos que han tenido sus cosechas completamente destruidas, creen que el invierno actual es más perjudicial que el crudísimo de 1879.

Pronto empezará el arrastre de hielos en el Sena, según anuncia el servicio hidrométrico. En París los cristales de hielo no se han movido de su sitio; pero disminuyen de grosor á simple vista. Anteayer la temperatura estaba á 2 grados sobre cero. El deshielo es general en toda Francia.

Alemania

En el banquete dado por el general Leszynski á M. de Bismarck, este último fué muy expansivo y habló de sus proyectos de viaje, para repasar, dijo, algunos capítulos de su vida. «Quiero volver á ver Francia y en particular París y Versalles. Conozco bastante el carácter francés para estar seguro de que no se recibirá mal al ministro caído, ó por lo menos que no se me molestará.»

—El emperador trata de pedir al Reichstag una mayor asignación que le permita hacer frente á los cuantiosos y crecientes gastos de representación. Hoy la lista civil es de 15 millones y medio de marcos anuales. Pero esto no le basta. La petición se dirigirá al Parlamento alemán y no á la Cámara prusiana, que ya había votado recientemente un aumento. Hasta ahora Guillermo II y sus antecesores no habían cobrado un céntimo como Emperadores de Alemania y solo como Reyes de Prusia.

Belgica

El domingo se inauguró en Bruselas un templo consagrado á los ejercicios piadosos de la secta protestante guerrera, que se apellida: Ejército de la Salvación. La inauguración dió lugar á una verdadera batalla. La asistencia estaba formada por unos cuantos fieles y más de doscientos curiosos, algunos de buen humor. La policía expulsó á uno que se permitía interrumpir á gritos la ceremonia, y esto fué la señal de un combate general á puñetazo limpio. El Ejército de la Salvación tuvo que batirse en retirada, después de haber apagado las luces de gas.

—La princesa Enriqueta, hija del conde de Flandes, está enferma de gravedad. El parte de los médicos dice que el pulmón izquierdo está inflamado.

EL ÁRBOL DE NOEL

En ciertos regimientos del ejército alemán, cada compañía construye un árbol de Noel, símbolo común á muchos del Norte, que conmemoran así la Natividad del Señor.

En la última Navidad, la tercera compañía de Guardias, de guarnición en Munich, tuvo con tal motivo una gran riña, porque algunos soldados se negaban á reconocer la justicia de la preferencia que ciertos amigos suyos obtuvieron en el reparto de los regalos que, á guisa de frutos, penden en Noche-Buena de las ramas de aquel árbol simbólico.

Ello fué que salieron á relucir los sables y se dieron una buena porción de cuchilladas, que ocasionaron cuatro heridos graves.

Por consecuencia de esta sangrienta riña, toda la compañía ha sido arrestada durante ocho días en el cuartel.

DIPUTADOS POR HORAS

Los diputados franceses han celebrado durante la legislatura de 1890, 153 sesio-

nes, que suponen 540 horas de trabajo.

Como sus sueldos de representación importan 9.000 francos anuales, resulta de estos datos, según un diario francés, que el trabajo de los legisladores del país vecino se ha pagado á razón de 16,65 pesetas por hora.

Ahora falta averiguar cuántos minutos de esas horas respectivas se han perdido en estériles discursos y en enojosas cuestiones personales.

TIMO INGENIOSO

El «Correo de Varsovia», denuncia un procedimiento extraño que siguen, según parece, los fomentadores y propagandistas, en los países de la antigua Polonia, de la emigración brasileña.

Hacen creer, en efecto, á los sencillos aldeanos, que la ex-emperatriz del Brasil vive aún, y ha cometido hace poco un gran crimen, que solo le perdonó el Sumo Pontífice mediante cierta rigurosa penitencia. Dicen que en parte, y para alivio de sus culpas, hubo el Papa de imponer á dicha señora la obligación de conceder tierras, semillas, utensilios de labranza y grandes facilidades de viaje á los emigrantes que fuesen católicos.

Sería curioso averiguar lo que dirán los mismos agentes de emigración en los países protestantes.

LA CABALLERIA RUSA

Según las últimas experiencias militares del año último, Rusia podría poner en caso de guerra simultánea contra Alemania y Austria enormes masas de caballería, que constituirían desde luego y por sí solas verdaderos cuerpos de ejército protegidos por fuerzas considerables de artillería.

Las dos divisiones de la guardia con sus 10 regimientos; las 15 divisiones del ejército activo con sus 46 regimientos de dragones y sus 250 «sotnias» (escuadrones) de cosacos componen un efectivo de más de 100.000 caballos.

A sus fuerzas de caballería activa, las mas considerables de toda Europa, puede Rusia añadir, en caso de movilización, 160 escuadrones de dragones, 800 de cosacos regulares y 30 de cosacos irregulares.

Aun sin contar con los refuerzos de la reserva territorial, Austria y Alemania pueden verse invadidas por 1.200 escuadrones rusos, que suponen, aproximadamente, una fuerza de 200.000 caballos.

Este incremento exorbitante de la caballería rusa, según opinión de distinguidos oficiales, que le conocen á conciencia, es uno de los más sólidos argumentos en pró de la paz europea.

LOS ALEMANES EN AFRICA

El «Reichsanzeiger» de Berlín anuncia la toma de posesión, oficial y solemne, en nombre del Imperio, de los territorios del Africa Oriental ocupados por Alemania.

Gacetilla

La recepción verificada hoy en el Palacio del Gobierno Militar con motivo de ser los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII ha estado sumamente concurrida.

Han asistido á la misma, el Ilmo. señor Obispo y Canónigos que le acompañan; Excelentísimo Sr. Duque de Almenara-Alta, Grande de España de primera clase; una Comisión del Ayuntamiento en Corporación; Sr. Comandante de Marina y Oficialidad á sus órdenes; Sr. Comandante y Oficiales del buque Inglés «Phaeton»; Gentil-

hombre de Cámara, Sr. Baron de las Arenas; Mayordomo de S. M., Sr. Baron de Benimuslem; Diputados provinciales, señores Mir y Olives; Curas-Párrocos; Cónsul de Alemania; vice-Cónsules, de S. M. Británica, de Portugal y Francia; Profesores del Instituto; Juez de Instrucción; Registrador de la Propiedad; Administradores de Aduana y Subalterna; Gefes y Oficiales de los Cuerpos é Institutos de la guarnición y demás clases invitadas.

A las siete de la noche de ayer, tuvo lugar en casa del Sr. Baron de las Arenas una comida en obsequio á varias personas de distinción de esta isla.

Ocupaban los dos centros de la mesa los Sres. Baron y Baronesa de las Arenas, estando á la derecha de ésta el Ilmo. señor Obispo Dr. D. Juan Comes y á su izquierda el Excmo. Sr. D. Antonio Muñoz, General Gobernador Militar, y teniendo aquél á su derecha á la Excmo. Sra. D.^a Elisa Arias de Muñoz y á la izquierda á la señora Baronesa de Benimuslem. Concurrieron también el Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta, el Sr. Comandante de Marina, el Sr. Baron de Benimuslem, el Diputado provincial D. José de Olives Magarola, los Canónigos Sres. Serra, Coll y Sintés, y otras personas de la población hasta el número de treinta y cinco comensales.

A las postres y al destaparse el champagne, el Sr. Baron de las Arenas brindó por SS. MM., por las Autoridades allí presentes y por que el Sr. Duque de Almenara-Alta alcance completo triunfo en las próximas elecciones. Pronunciaron también sentidos brindis el Excmo. Sr. General Gobernador, el Ilmo. Sr. Obispo y el Sr. Comandante de Marina.

Después de la comida, las Sras. D.^a Marta Muñoz y D.^a Inés de Vidal y Olivar ejecutaron al piano, con limpieza y ajuste, bonitas piezas, que merecieron general aprobación, y un cuarteto, compuesto de violines, viola y violoncello, tocó escogidas piezas, tomando parte en él, por indicación de los concurrentes, el M. I. Sr. Canónigo Sintés, quien tocó al violín las Siete Palabras, de Hayden, con notable expresión y maestría.

El Sr. Duque de Almenara Alta, instado por el bello sexo, recitó con admirable naturalidad varias de sus composiciones poéticas, mereciendo unánime aplauso.

Terminó la función con baile, despidiéndose la concurrencia á las doce de la noche, satisfecha de tan brillante fiesta, y de la amabilidad y esplendor de los anfitriones.

Con motivo de ser ayer los días de la Directora del colegio de Ntra. Sra. de la Merced D.^a Vicenta Perez de Allés, las colegialas celebraron una fiesta literaria infantil que dejó gratamente complacida la numerosa y escogida concurrencia que asistió á ella. En un teatrillo improvisado se representaron dos comedias en un acto y en verso tituladas «El Anillo de Oro» y «La Pordiosera» que fueron desempeñadas por las niñas Orfila, hermanas Cabello, Beltran, Vivanco, Blanc, Pons, Ribas y Otero (Rosita). Todas ellas rivalizaron en sus respectivos papeles mereciendo calurosos y repetidos aplausos.

Siendo limitado el número de niñas que tomaron parte en dichas producciones, en su intermedio fueron recitadas bellas y escogidas composiciones poéticas de varios estilos, en las que pusieron de relieve las provechosas lecciones que recibieran de su Directora las niñas Vivanco, Orfila, Otero (Enriqueta), Vidal, Blanc, Hernan-

dez, Bofill, Beltran, Costa y Taix.

Terminada la representacion de la segunda pieza, la niña Vivanco leyó una tierna y expresiva poesia de felicitacion dirigida por todas las colegialas á su querida Directora, con lo cual se dió fin á esta fiesta de inocente expansion juvenil.

No podemos menos de aplaudir los ejercicios de diction y especialmente, los practicados en la representacion de las dos piezas, pues con los ejemplos prácticos de virtudes morales llevados á cabo en la vida doméstica, se consigue inclinar el corazon de las niñas hacia los bellos sentimientos y educar su inteligencia para que puedan distinguirse en la sociedad por sus buenos modales y respecto á todos debido.

Antes de disolverse la reunion D.ª Vicenta y su esposo D. Bartolomé Allés obsequiaron con un refresco á toda la concurrencia.

A las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente del de Argel, en 17 horas de navegacion, el magnifico vapor-correo francés «Duc de Braganca», de 778 toneladas, su capitan Mr. Bargilliat, con 71 tripulantes y cargamento de efectos.

El espesado vapor ha salido á las pocas horas para Marsella, habiendo tomado á su bordo la correspondencia y pasajeros del vapor «Ville de Brest».

Procedente de Marsella, en tres dias de navegacion, ha fondeado tambien esta mañana el vapor francés «Ville de Naples», de 854 toneladas, su capitan Mr. Lefrane, con 53 tripulantes y lastre.

Mañana saldrá para Marsella convoyando al vapor de la misma Compañia y nacionalidad «Ville de Brest», que con averías en su máquina y chimenea fondeó en este puerto el martes último.

El domingo próximo S. I. el Sr. Obispo visitará los pueblos de San Luis y Villacarlos, administrando en ellos el Santo Sacramento de la Confirmacion.

Para la mar salió ayer de este puerto el vapor yatl inglés «Energy».

El dia veinte y uno del actual empezó á publicarse en Ciudadela el «Boletin Oficial Eclesiástico del Obispado de Menorca», fundado por iniciativa del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, cuyo primer número hemos tenido el gusto de ver.

En celebracion de los dias de S. M. el Rey Don Alfonso XIII, los buques nacionales y extranjeros, surtos en nuestro puerto, se hallaban hoy empavesados.

Tambien se han puesto, con igual motivo, colgaduras en el Palacio del Gobierno militar y en la Casa Ayuntamiento.

Mañana sábado tendrá lugar en el casino «El Isleño» una extraordinaria funcion, poniéndose en escena las zarzuelas «La gallina ciega» y «El Alcalde interino», dando fin con baile de máscaras.

Se han recibido los fondos correspondientes para el pago de los billetes premiados en el sorteo de Navidad.

Los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

DE BARCELONA

D. José Bréstol, Isidro Navarro, Antonio Billo, Jaime Gomila, Antonia Andreu, Jacinto Vila, Mercedes Vila, Pedro Albes, Manuel Gimier, Leandro Fuentes, Miguel Serra, José Vidal, Encarnacion Moragues, Dos marineros de la armada.—Total 15.

DE ALCUDIA

D. Rafael Poquet señora y criada, J. vier García.—Total 4.

Hé aquí los pronósticos atmosféricos que hace Noherlesoom para el periodo que comprenden los días 27 al 30 del presente mes:

Este cuarto periodo estará constituido por la accion de dos borrascas. Una que pasará á lo largo de las costas del NO. de Europa, cuya accion en nuestra Peninsula será boreal, dando lugar á vientos de entre NO. y N. con nieves en la region septentrional, principalmente del 27 al 28. El hecho más culminante de este periodo será el mínimo extraordinario de la temperatura que se producirá en toda Europa, y también en nuestra Peninsula; desde el dia 27 al 31, tan importante ó más que el del 29 de noviembre último. Este mínimo excepcional de la temperatura será producido, principalmente, por la accion ó influencia de impetuoso y violento anticiclón, verdaderamente polar, que penetrará por el NE. de Europa, el dia 29.

Preceptos higiénicos:

Las enfermedades mas comunes en este mes son pulmonias, dolores de costado, apoplejías, flusiones de ojos y dolores nerviosos. Las personas que hayan sufrido ataques cerebrales y tengan predisposicion marcada á sufrirlos, deberán precaverse con mucho cuidado del frio intenso que en este mes se experimenta; pero huyendo de un extremo, es preciso que no incurran en el opuesto de permanecer en habitaciones muy calientes, pues la temperatura elevada es tan perjudicial en estos casos como la muy baja. Las estufas, dando un calor uniforme, pueden perjudicar á los ancianos que se hallan en estas circunstancias; porque el calorico que despiden, obra lo mismo en la cabeza que en las demás partes del cuerpo. Bien conocido es el atufamiento que resulta del carbon á medio encender; jamás debe dejarse un brasero en la habitacion donde se duerma.

La carga que ha conducido el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» es la siguiente:

- 1 caja embutidos; 1 fardo tejidos; 1 id. goma, 14 sacos café; 1 pieza caldera de vapor; 130 sacos harina; 30 id. maiz; 2 pipas aceite; 1 caja y 7 fardos pieles; 3 cajas papel; 15 fardos suela; 12 sacos café; 123 bultos varios; 5 cajas productos farmacéuticos, 3 fardos algodón tejido; 12 cajas tejidos; 4 fardos pieles y suela; 2 cuarterolas de vino; 30 sacos harina; 70 fardos bacalao; 6 cascós sardinas; 10 cajas fruta seca; 18 cajas tipos de imprenta: 1 id. galletas.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos.—El «Ciudad de Santander» salió el 20 de la Habana para la Coruña, Santander y Liverpool.

El «Ciudad Condal» salió el 20 de Nueva York para la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió el 20 de Santiago de Cuba para la Habana

El «Antonio Lopez» fondeó el 20 en Buenos Aires procedente de la Peninsula y Montevideo.

El «Mogador» llegó el 20 á Málaga procedente de Barcelona y de paso para Cádiz.

El «Cataluña» salió el 20 de Cádiz para Marsella, Barcelona y Rio de la Plata.

El «Reina Maria Cristina» salió el 25 de Barcelona para Málaga, Cádiz, Las Palmas y las Antillas.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 10.—2 bueyes, 532 kilos, Barcelona; 1 vaca y 1 ternero, 144. Lucasaldent; 3 carneros, 25, Turrauba Nou; 2 id., 24, Espalmer Vey, y 2 cerdos, 183.

Dia 19.—1 buey, 235 kilos, Francisco Borrás (Llamesanas); 1 vaca, 138, Telati de Dalt; 1 id., 134, noria d'ies Moret; 1 ternera, 89, noria de Antonio Sintes; 1 id., 92, huerto de Moll (Alayor); 1 ternero, 58, Turrauba Nou; 2 carneros, 26, Sant Antoni; 3 id., 27, Hort d'ies Lleó, y 9 cerdos, 886.

Dia 22.—1 buey, 228 kilos, San Jaume, 1 vaca, 140, huerto de Olives (Alayor); 1 ternera, 86, Binifaell Nou; 2 carneros, 36, id.; 1 id., 18, S'Oliver; 2 id., 28, Mumlé; 6 cabras, 74, Miguel Olives, y 7 cerdos, 594.

Dia 23.—1 buey, 271 kilos, Turrauba Nou; 1 id., 252, Cutainet; 1 vaca, 186, noria Barbarrosa; 1 ternera, 67, Palafan-gué de Victory; 2 carneros, 28, Binifaell Nou; 2 id., 26, Belle Nou, y 5 cerdos, 304.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 22.—8 n.

Los autonomistas de esta Córte han telegrafado á Cuba, insistiendo en que sus correligionarios acudan á tomar parte en las próximas elecciones de diputados á Córtes.

En breve publicará «La Gaceta» un Decreto denunciando los tratados de comercio.

Insistese en creer que la concesion del Toison de Oro al Sr. Sagasta ha sido por iniciativa de la Reina Regente.

Por noticias particulares se ha confirmado que el Sr. Ruiz Zorrilla estuvo dos de estos últimos dias en Biarritz.

Madrid 22.—8 15 n.

Habiendo caido incidentalmente un cristal de una de las claraboyas de la Fábrica Nacional de Tabacos y herido á dos cigarreras; se han amotinado las demás abandonando atropelladamante el edificio, por lo cual han sufrido contusiones dos de ellas.

Madrid 22.—8 30 n.

La Reina Regente se ha suscrito por mil quinientas pesetas á la caja para inválidos de la maestranza, que con la suscripcion de los Ministros y Consejeros de la Armada se cuenta ya con siete mil pesetas.

El ministro de Marina estudia el modo de alijerar las escalas para facilitar los ascensos.

Madrid 22.—9 n.

No se ha celebrado hoy Consejo de ministros por sentirse algo indispueta S. M. la Reina Regente; pero mañana asistirá á la recepcion que tendrá efecto en Palacio, con motivo de celebrarse los dias de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

En la Bolsa han circulado falsos rumores de que el Rey se encontraba enfermo, dando lugar á que los fondos públicos bajarán dos céntimos, reponiéndose luego de quedar desvanecidos aquellos rumores.

Madrid 22.—9 45 n.

Calcúlase que irán al futuro Congreso ciento cincuenta diputados de oposicion.

La insurreccion de Chile toma incremento.

La ciudad de Tolosa ha sido inundada por la gran cantidad de agua ocasionada por los deshielos.

Coméntase que el emperador Guillermo II esté girando una visita de inspeccion á los fuertes de Alemania.

En la costa Cantábrica se han desencadenado nuevos huracanes.

Madrid 23.—1 15 madrug.

Se ha suspendido la recepcion y banquete de Palacio por seguir indispueta la Reina Regente.

«La Gaceta» publica los Reales Decretos concediendo el Toison de Oro á los Sres. Sagasta y Duque de Medinasionia.

Palma 23.—10 m.

Hay gran espectacion por conocer el resultado del banquete que en obsequio del Sr. Maura se ha de celebrar hoy en el edificio de la Lonja, en cuyo salon, espléndidamente decorado, se han colocado cinco grandes mesas en las que pueden tomar asiento cuatrocientos cincuenta comensales.

En la tribuna de Señoras se han colocado trescientos asientos.

Espérase que el Sr. Maura hará declaraciones de verdadera importancia, habiendo gran ansiedad para conocerlas.

Madrid 23.—10 30 m.

La Gaceta publica el parte de la Real Cámara, diciendo que la Reina Regente venía padeciendo estos dias un catarro nasal que se ha prolongado á la traquea, habiendo experimentado hoy un lijero movimiento febril que ha obligado á S. M. á guardar cama.

Madrid 23.—10 45 m.

Paris.—Merced á las gestiones de la señora é hija de Eyrand, el Jurado que ha entendido en el proceso ha firmado una peticion de indulto, que el abogado Mr. Decan ha presentado á Mr. Carnot.

Dicho indulto será probablemente concedido.

CÁMBIOS

Sobre Londres 90 dias fecha 25 73 d. Sobre Paris 8 dias fecha 3 00 p.

COTIZACIONES

Barcelona 22.—4 30 t.

Table with 2 columns: Description of financial instruments and their corresponding values. Includes items like '4 por ciento Interior', 'Billetes Hipotecarios de Cuba', and 'Obligaciones C.ª Trasatlantica'.

Empeños del Casino Mercantil

Interior

Interior

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Raimundo de Peñafort y S. Ildefonso Arzobispo de Toledo

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco

Santo de mañana

Ntra. Sra. de la Paz y S. Timoteo obispo y mártir

Movimiento del Puerto

Entrados el 23

De Argel vapor francés «Due de Bragance» capitán Mr. Bargilliat con 71 tripulantes y efectos.

De Cagliari vapor francés «Ville de Naples» capitán Mr. Lefrane con 52 trips. y efectos.

De Barcelona vapor «Nuevo Mahonés» capitán D. Miguel Tuduri con 21 tripulantes 19 pasajeros efectos y la correspondencia.

Despachados el 23.

Para Marsella vapor francés «Due de Bragance» capitán Mr. Brgilliat con 71 trips. y efectos.

Para Marsella vapor francés «Ville de Brest» capitán Mr. F. Merie con 74 tripulantes y efectos.

Para Marsella vapor francés «Ville de Naples» capitán Mr. Lefrane con 59 tripulantes y lastre.

ANUNCIOS

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon n.º 4 de las Acciones f. c. Francia y el n.º 58 de las Acciones f. c. Norte.

Mahon 19 Enero 1891.—El director Gerente, J. J. Rodriguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad paga los intereses devengados hasta 31 Diciembre último por los Depósitos voluntarios en efectivo cuya constitucion data en aquella fecha, de más de tres meses.—Mahon 5 Enero 1891.—Gonalons, Carreras y C.ª.

Para vender

Lo está en el pueblo de S. Luis una casa y dos solares contiguos en la calle de la Union. Para su ajuste dirigirse á Antonio Seguí (Gusteta).

Para Vender

Lo está la casa núm. 20 de la calle de Gracia. En la del Cos de Gracia 30 informarán.

Hay unas puertas vidrieras grandes de once palmos alto por siete de ancho Plaza Constitucion 7.

Para vender

Lo está una casa calle del Castillo número 14. Informes en la misma.

En venta

Un Sacsophon, un bajo, tres trombones, una trompa y un fiscorno. Todo á precios muy reducidos. Informes, Moreras, 1.

Perdida

Se ha perdido desde la Plaza del Principe hasta el Carmen un boa de señorita, color gris. Se suplica á la persona que lo haya encontrado lo devuelva en la calle del Castillo núm. 10 casa de Antonio Prats donde será gratificada.

Piano

Hay uno para alquilar de excelentes voces. Calle de Hannover núm. 38.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incomoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en los diferentes enfermedades en que se presenta la tos ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó catarra, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incomoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar, en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



ACRADA A LOS NIÑOS

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas, que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo más superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Curá la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

AL POR MAYOR, SRES. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!



RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Girona) Prior DOM MAQUILLONNE DOS MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880 — Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO EN 1873

«El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries formándose las encías, y el día de los dientes un blanco perfecto.»

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las afecciones dentarias. Elixir nº 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100. Casa fundada en 1807. 3, Rue Eugénie, 3. Agente General: SEGUIN BORDEAUX. Depósito en todas las buenas farmacias, droguerías y droguerías.

REGALAMOS 50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada 5 pesetas que todo comprador gaste en esta casa durante el corriente mes y el próximo Febrero se le entregará un número á su eleccion desde el 1. al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado

REGALAREMOS 50 DUROS

en géneros que podrá escojer á su gusto. PUBLICO: esto es un dote que puedes hacerte solo gastando 5 pesetas en

el Bazar Canet y Pons

Esta es la verdadera baratura: pero ademas de lo dicho todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros; Triages desde 3 duros y medio. Todos los géneros en pieza á precio de Fabrica.

Canet y Pons, Prieto y Caules 50

Sirviente

En esta imprenta informaran de uno que desea encontrar colocacion.

LA VID

Además de cuanto se espnde en vinos licores y ultramarinos se encuentra el riquísimo ATUN en escabeche.

LA VID de MANUEL BELTRAN Calle Nueva 29

TINTA NEGRA

suelta y en botellas de varias dimensiones TINTAS PARA SELLAR azul, negra, encarnada y morada

GOMA EN POTES ARENILLA NEGRA

YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncitos de 100 barras. Precios módicos.

Bastion, 39, Imprenta.

Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.